

# El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria y. . .  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Ptas

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, miércoles 25 Noviembre de 1896.

N.º 4587

### SECCION POLITICA

#### El dinero y la sangre

Sea dicho sin ánimo de polémica. «La Epoca» de anoche nos dice que no nos parece bien que se abone interés por el empréstito que en los momentos actuales se pide a España. Esto es verdad, de una verdad rigurosamente exacta. Y añade—y esto no es exacto—que espera el ejemplo de los republicanos, ofreciendo para la guerra los recursos que poseamos, sin interés alguno.

Por aquí yerra el periódico conservador. Yerra como ha errado muchas veces. Los republicanos no hemos ofrecido nada. Lo hemos dado todo. Todo lo teníamos y tenemos: nuestras vidas. Mal podríamos ofrecer nuestro dinero cuando carecemos de él. El dinero, lo que concierne al dinero, eso está en poder de los que se han enriquecido con los negocios de la monarquía. Los accionistas de la Trasatlántica, del Banco de España, del Banco Hispano-Colonial, de la equitativa y de la Tabacalera, son los ricos. Los accionistas de los ferrocarriles subvencionados se hallan en igual caso. Los republicanos no estamos en el caso mismo.

Somos pobres. Ni tenemos a nuestra disposición las minas de Almadén, ni somos los amos de las minas de Riotinto, ni poseemos obligaciones del suculento ferrocarril del Noroeste, ni, en fin, tenemos relaciones directas con la ciencia y el arte «eremáticos» (del dinero, del modo de adquirirlo y de conservarlo.)

Lo único que podemos dar a la patria es nuestra sangre y esa se la damos con toda largueza, con más largueza en verdad que los conservadores y liberales alfonsinos que aceptan el título de coroneles honorarios de voluntarios para no pasear siquiera las insignias de sus uniformes por el paseo de Reco-

letos. O por las antenas del ministerio de Ultramar.

En la manigua han muerto el pobre Diego Garrasco, el caballeresco Ramón Nouvilas. ¿Qué tenían? Nombres honrados, vida intachable, valor a toda prueba, honra sin tacha. Pues todo eso, todo eso, menos el honor, lo han entregado, en holocausto a la patria, el uno en una cama de hospital, el primero en los sangrientos campos de batalla.

Como no tenemos que dar más que la sangre, único capital que poseemos, al darla sin regateos de cobardía, como lo da nuestro pueblo todo. ¿Nos pueden pedir más? Pues eso decimos de los ricos. ¿No dan sus vidas? Que den sus haciendas. ¿No sacrifican su sangre? Que sacrifiquen su oro. ¿Puede hacer más de lo que hace el pobre? No. ¿Puede hacer más de lo que hace el rico? Sí. Quien sacrifica su vida tiene derecho a procurar que los que la tienen sacrifiquen sus arcas.

Esta es la cuestión. No hay que bordearla con sofismas ni que hurtarla con argucias. El que no tiene otra cosa que la vida y la da, ¿no tiene derecho a pedir a la usura de los prestamistas del Estado abnegación, ya que no igual, parecida?

Dada la situación del país, esta es la solución que debiera imponerse a todos, no ya por evitar el hecho bochornoso de que el país aparezca dividido en castas, sino por demostrar que aquellos que niegan su pecho a las balas de nuestros enemigos, no son de condición tan ávara que nieguen de igual modo, por codicia, sus capitales a la causa del honor nacional.

Es hora de acabar con bastardos distingos. A la patria ¿se lo debe todo? Pues que den, si no todo, lo más que tienen los capitalistas, ya que los pobres lo dan todo, todo, absolutamente todo a España. Si así fuera, no habría necesitado el Estado hipotecar una de sus más

saneadas rentas para obtener recursos.

Se habrían vaciado espontáneamente las bolsas de los acaudalados como se vacía las arterias de los hijos del pueblo en las maniguas cubanas y en los bosques de Cavite.

Ni más, ni menos. Aquí se vierte la sangre con más largueza que el oro.

¿Por qué? la respuesta se la dejamos a «La Epoca» bien sentado el hecho de que el patriotismo es peculiar al patrimonio del pueblo y la banca no tiene entrañas.

(La Justicia)

### SECCION DE NOTICIAS

#### Una opinión

Sobre lo de Filipinas

Anoche pudimos disponer de algunos instantes para visitar al buen amigo que nos hace el honor de departir con nosotros instruyéndonos en cuanto a los sucesos de Filipinas se relaciona.

Le encontramos con «La Epoca» en la mano, pues es uno de los periódicos que lee con mayor detenimiento y frecuencia.

A tiempo llega usted, dijo después de saludarnos. «La Epoca» pide pruebas de nuestros asertos, respecto a los conatos de dominación—ojalá fueran solo conatos, y no triste efectiva realidad,—sobre Filipinas, ejercida por los frailes.

Leimos el suelto en cuestión y disponiéndonos a escuchar a nuestro interlocutor, hemos de advertir por anticipado al periódico conservador que, las opiniones de nuestro amigo son las nuestras desde el momento en que aparecen en las columnas de «La Justicia», y que, por lo tanto, deja de ser anónimas, cosa que no sucede sino a medias con el «tres estrellado» X. de «El Imparcial».

Como usted vé, empezó nuestro amigo, «La Epoca» quiere pruebas de nuestras afirmaciones y habrá que dárselas, aunque para ello sea preciso alterar el orden que me proponía seguir en mis conversaciones con usted.

—Sería menester un libro para explicar las causas de la insurrección; no se ha fraguado en un día ni en dos, sino que hace muchos años que germina. Otro día hablare a usted Rizal, autor del «Noli me tangere» y «padre» de la criatura; hoy vamos a contestar a «La Epoca».

—Todas las predicaciones de Rizal hubiesen sido infructuosas sin la insistencia de nuestros gobernantes en dejar aquello bajo el absoluto poder

de las órdenes religiosas.

—El fraile es en Filipinas el amo y todos los empleados desde el gobernador general hasta el último escribiente, sus humildes instrumentos. El que no se amolda a esto regresa a la península, aunque sea teniente general, pues nunca faltan a los frailes razones poderosas para convencer a un ministro aunque este se llame liberal.

—El fraile allí está en todas partes. Forma parte de la Suprema Junta de autoridades, del Consejo de Administración, del de Instrucción pública, de Sanidad, de la Junta de cárceles y de Patronatos. En los pueblos precisa su asistencia a las quintas y a las elecciones municipales, y su informe decide a los nombramientos.—Hasta los certificados del precio de los artículos para el suministro de la Guardia civil, ha de darlos el párroco, y tiene que ir su firma en los expedientes de «composición de teoremas», que son una especie de expedientes posesorios.

—¿Se irá penetrando «La Epoca» de los más que conatos de dominación ejercida por los frailes? Pues, créalo o no, que en esto de las opiniones todas son respetables, el X. de «El Imparcial» entiende que aún es poco el carácter hierocrático o sacerdotat que tiene aquel gobierno.

—¡Pobrecitos misioneros! Agustinos descalzos, dicen las señoras, allí entre salvajes, descalzos, vistiéndolo el burdo sayal, en aquel clima, comiendo hortalizas, habitando chozas y corriendo mil peligros!—Así se escribe la historia.

—Dígame usted, señor director, que los descalzos usan excelentes medias y zapatos, que su sayal es de fina batista blanca, muy parecido al que Gayarre sacaba al primer y cuarto acto de «Favorita»; que todos tienen magníficos carruajes y varios troncós de caballos; que la mesa del más humilde está servida exclusivamente de artículos de Europa, lo cual supone un lujo extraordinario en aquel país. Haga usted constar que los indios que tratan los frailes son sumisos y sufridos, religiosos hasta la exageración y que, sus «intereses», sus «afecciones», cuanto poseen todo lo sacrifican al fraile. ¿Es por fanatismo? ¿Es por temor? No lo sé; lo único que puede asegurarse es que no es por amor.

—Es tarde y yo tengo algo que hacer. Basta esto por hoy, y sepa «La Epoca» que aún queda en la cartera del «anónimo» interlocutor de «La Justicia», muchas más pruebas que aducir, historias verdaderas que contar y hechos en que fundamentar sus asertos.

Para todo habrá tiempo, y todo irá saliendo mientras llega el día en el cual, arribado Polavieja a Manila, y bien hecha la digestión del banquete de despedida que le ofreció el obispo de Sión, pone en práctica sus planes

y podamos juzgar de ellos los españoles.

(La Justicia).

Correo extranjero

La elección presidencial

Y LA campaña monetaria de los Estados Unidos

Esto no es la victoria de un partido, es una victoria nacional. Tal es el grito que nos viene del otro lado del Atlántico; los rasgos de patriótica gratitud que han saludado la elección de Mac-Kinley, prueban la importancia que la opinión pública concede a la cuestión monetaria, el objeto real de esta gran consulta nacional.

El triunfo de Mac-Kinley está asegurado y la mayoría que obtiene sucede a las esperanzas de sus partidarios. En 447 electores con mandato imperativo, 264, es decir 40 de más que eran necesarios para asegurar su elección son afectos al candidato republicano. Las mayorías obtenidas por el partido de la sana moneda en ciertos estados son considerables; son respectivamente de 300.000 votos por el Estado de Nueva York, de 120.000 votos por el Estado de Massachussets, de 80.000 por el Jawa, que era considerado como un Estado dudoso, de 100.000 por Illinois y Chicago. El Este todo entero, la mayor parte de los Estados «dudosos» del Centro y del Centro-Oeste, un gran número de los del Sud mismo que parecían adictos desde un principio a M. Bryant—especialmente la propia circunscripción donde aquel reside y donde él ha votado, el condado de Lincoln, se han pronunciado francamente por Mac Kinley.

Por otra parte, los nueve décimos de los electores, á lo menos, parecen haber votado, el entusiasmo era general y no ha habido desórdenes serios más que en Delaware; pero los escrutinios han sido muy agitados en todas partes.

La papeleta para votar que se había entregado á cada ciudadano americano llevaba inscrito en una sola hoja y de costado á costado los seis tickets de los seis partidos actuales. A la cabeza del ticket había el emblema de cada partido; debajo un círculo en el que al elector hacía una cruz, indicando que los candidatos presidencial y vice-presidencial designados al pié del ticket, eran los de su elección. El ticket republicano, que tiene por emblema un sol sobre el que se destaca un águila, contenía los nombres de Mac-Kinley y de Hobart.

Mr. Bryant, habrá recorrido en vano durante más de cuatro meses, un término medio de quinientos kilómetros diarios y pronunciado diárricamente al rededor de diez discursos! No entrará en la Casa Blanca, su rival Mac-Kinley, ha preferido, seguro como estaba del éxito, quedarse en el Ohio, y arengar, durante todo el periodo electoral, á los que iban á interrogarle, sobre todo á los comités electorales, que le mandaban de todas partes; estos eran numerosos hasta un millón por semana en estos últimos tiempos.

El nuevo elegido ha dado muestras incontestables de una gran habilidad

política, bien que haya sido acusado en el pasado de no haber probado una habilidad incontestable y no haber asegurado los límites de su programa, hasta el punto que ha esperado que el Congreso le eligiera para concretar los términos del mismo.

Bueno será recordar, cuando Mac-Kinley, tome dentro de cuatro meses las riendas del poder, que ha sabido con habilidad sacar provecho de las circunstancias, prometiendo satisfacción á todos los partidos moderados y sobre todo reuniendo, desde su principio á todos los bimetálicos internacionales. No es preciso olvidar que este éxito lo ha adquirido, porque en oposición á las aspiraciones de los demócratas-papulistas, Mac-Kinley representaba, sobre todo, para los intereses capitalistas, un principio sano: el del respeto de los contratos y los empeños acordados.

Si el dollar plata, como quería Bryant, hubiese sido la unidad monetaria de los Estados Unidos, es decir, si la América del Norte había, sin preocuparse de lo que hacían los otros países, dado á sus dollars de plata, libremente acuñados, fuerza liberatoria como á los dollars de oro en el antiguo beneficio de 16 á 1, sus acreedores corrían grandes riesgos inmediatos, en especial sus acreedores ingleses, cuyas rentas han aumentado considerablemente desde 1870, á consecuencia de la dislocación de la plata que ha desembarazado la libra esterlina de toda concurrencia y relevado su potencia de compra. Hemos dejado de señalar con este objeto, desde el principio de la campaña americana el ardor combatiente de los periódicos ingleses, que comprendían que estaba en juego la supremacía financiera de Inglaterra, no se han atrevido á apoyar á Mac-Kinley con todas sus fuerzas, aunque él hubiese proclamado la necesidad de las tarifas aduaneras protectoras, y que Mr. Bryant, al contrario, fuese partidario de la libertad comercial: la Gran Bretaña que posee una docena de miles de millones de valores americanos, ha debido hacer esta vez, pasar sus intereses financieros ante los de su comercio y de su industria.

El mismo antagonismo de intereses separaban por otra parte, el Este y el Oeste de los Estados Unidos. En las antiguas y ricas ciudades del Este: Nueva-York, Boston, Filadelfia, que prestaron sus capitales al Oeste para montar sus grandes explotaciones agrícolas, lo sostienen más preciosos de Mac-Kinley han sido los banqueros que quieren seguir percibiendo los intereses y el reembolso de sus préstamos en la misma moneda que la adelantada por ellos á sus deudores, mientras que aquellos deseaban la adopción legal de una moneda nueva que le costaría la mitad menos cara para obtenerla: esto es, á lo menos lo que les prometía Mr. Bryant.

En realidad la elección de Mac-Kinley—como también el «Times» le reconecta—tendrá por efecto enderezar las opiniones más vulgares con motivo del bimetálico. Ella, ha arrojado algo de luz sobre la naturaleza compleja de los medios empleados para atraer la masa de los electores: ella hace distinguir mejor la agitación bimetálica interior, que,

lanzada por los propietarios de minas de plata, no ha servido más que para disfrazar el deseo de frustrar los acreedores de los Estados Unidos, y el movimiento «bimetálico internacional», cuyos motivos son los más honrados y los más plausibles que sean, los del relevamiento de la plata y su reintegro, por un acuerdo entre las diversas partes del mundo civilizado, en su función normal. La elección de Mac-Kinley indica claramente—como ha dicho M. Ribot—que las cuestiones monetarias no pueden resolverse más que por un acuerdo internacional.

Los elementos de descontentos que había creído poder aprovechar mister Bryan, no lo han asegurado el éxito, pero ellos existen y aumentan más cada día. Su alianza con los partidos extremos le han retirado sus sufragios, mientras que la elasticidad del programa de Mac-Kinley los reunía á este. Dando la única satisfacción razonable á todos los que proclamaban la rehabilitación de la plata, el nuevo presidente afirmará la potencia de su partido y permitirá á su país salir de las dificultades interminables que le crearía la permanencia del sistema monetario actual, que obliga al Tesoro de los Estados Unidos á encargarse, por medio de formidables empréstitos, de la conversión en oro, á la vez que de la circulación fiduciaria y de la moneda de plata y á tener en oro los empeños que este metal no ha sido el punto de partida.

LUIS DE TOURELLE

MISCELANEAS

Por un sombrero

En los juzgados de Washington se han debatido los derechos á la propiedad definitiva sobre el sombrero que llevaba el presidente, Lincoln la noche que fué asesinado, y el litigio se ha resuelto con la sentencia á favor del guardián que tiene á su cargo el museo de las reliquias de Lincoln, instalado en la casa en que falleció el presidente. El sombrero fué regalado por la viuda de la víctima, al reverendo Dr. Phineas D. Hurley, que predicó el sermón fúnebre en las exequias celebradas.

Cuando falleció el reverendo, su hijo lo envió al «Patent Office» de donde desapareció, y al cabo de algunos años se le vió en el Museo Smithsonian sin que se expresase haber sido regalado por los herederos de Gurley.

El representante de éstos no reclamó hasta años después, en que se envió la reliquia al museo donde hoy se encuentra, y el juez Cole ha decidido que esa demora le ha hecho perder sus derechos á la familia Guarley, según las leyes de restricción.

Isla flotante

Durante un año había estado unida á la orilla del lago Mombusha, en Widdleton, Nueva York, una isla flotante, que se desprendió de aquella durante la última tempestad. Derivó á larga distancia, y se encuentra ahora á dieciocho millas de esa ciudad, en otro lago que comunica con el anterior. La abundante vegetación que cubría los dos acres

con que cuenta la isla, había atraído multitud de animales salvajes, que la eligieron como domicilio, y se ven ahora encerrados en esa especie de balsa, y á merced de los cazadores que han acudido en botes para explotar tan rico coto.

Recetas para quitar manchas

Dice la revista «Cosmos» que un lavadero ha descubierto el medio de lavar la ropa sin usar jabón, ni lejía, ni cloro, ni sosa, ni potasa, ni producto alguno de los que «se llevan» la mancha y el tejido con ella.

Consiste el milagro en frotar la ropa sucia con patatas cocidas en agua calentada antes de echarlas en ella; medio que según dice el lavadero inventor, es infalible, lo mismo aplicado al algodón, que á la lana, que á la seda, que á la ropa más sucia de cualquier clase, que queda con la patata más limpia que aplicándole la más enérgica de las legías.

Si la idea es efectivamente de un lavadero, no puede ser más autorizada, y merece comprobarse en la práctica.

Pero ¿y si es una añagaza de los patateros?

La electricidad y la calvicie

Ahora que la luz eléctrica puede decirse que ha desbancado á todo otro sistema de iluminación se la acusa de grandes perjuicios.

Un redactor del «Petit Journal» se pregunta si no es responsable la luz eléctrica del aumento de la calvicie.

Estudiando esta cuestión, se ha venido á observar que los famosos rayos Roentgen, cuya naturaleza es eléctrica, están dotados de un poder depilatorio considerable, y de esto se deduce que la luz eléctrica ataca al cuero cabelludo.

Siendo esto cierto, pásadas algunas generaciones los pueblos civilizados se verían obligados á elegir entre dos males ó conformarse á gastar peluca ó renunciar á ver claro.

A menos que de aquí á entonces no salga algún Pasteur que descubra el microbio de la calvicie y el medio de esterilizarlo.

Los fabricantes de pelucas están de enhorabuena.

El año 1897

Este año próximo empezará en viernes. El miércoles de Ceniza será el día 3 de marzo; Pascua de Resurrección el día 18 de abril; la Ascensión del Señor el día 27 de mayo; Corpus el día 17 de junio; y el primer domingo de Adviento el 28 de noviembre.

La Asunción de la Virgen y San Jaime caen en domingo; la fiesta de Todos los Santos en lunes; la Purificación de la Virgen y San Pedro en martes; la Epifanía, la Natividad de la Virgen y la inmaculada Concepción en miércoles; la Encarnación y San Juan en jueves; San José en viernes, y la Natividad del Señor en sábado.

Filatelia

El 15 del actual ha debido hacerse en Bruselas una emisión de sellos de correos de la Exposición de valor de 10 céntimos. Estos sellos servirán para los mismos usos que los ordinarios, pero sólo á los que los pidan expresamente.

El término de la validez de los nuevos sellos se ha fijado en 30 de junio de 1898; pero los despachos cesarán en su venta el 31 de diciembre de 1897.

Los perros en ambulancias

En Lechensch, pueblo próximo a Colonia, se ven desde hace algún tiempo numerosas jaurías de perros, cuyo dueño se ocupa en adiestrar a los animales en el servicio de ambulancias sanitarias para las próximas maniobras militares de Alemania.

Cada animal lleva sobre el lomo una especie de aparejo pequeño, con bolsas ó alforjas que contienen todo lo necesario para una primera cura, y una calabaza llena de aguardiente.

Se enseña a los perros a conocer a los heridos y a echarse a su lado para permitirles apagar la sed y aliviar sus dolores mientras llegan los camilleros.

Cubre el aparejo una cruz roja de gran tamaño, y para el servicio nocturno se fija a aquel con alambres una linterna con reflector.

En las maniobras militares alemanas del año pasado tomaron parte ya los perros de ambulancia, y entonces se reconoció su utilidad.

En vista de lo cual, el iniciador de la idea ha recibido encargo de amaestrar verdaderas jaurías para las maniobras venideras, y ha escogido para cumplir el encargo perros escoceses de talla mediana, cuya inteligencia y cuya docilidad son inmejorables, según parece.

Al Polo en globo.

Cuando Julio Verne escribió su muy leída obra «Cinco semanas en globo», estaría muy lejos de creer que el viaje por los aires que tan gallardamente describe, y á través del Africa, serviría quizás de base á un proyecto aún más atrevido que el que nos relata la ficción novelesca del célebre literato francés.

Hay un hombre arriesgado, un sueco, monsieur S. A. André, ingeniero aeronauta de Stokolmo, que intenta nada menos que llegar al Polo Norte en la frágil barquilla de un globo.

Su itinerario, al parecer, es muy sencillo: costeará en un vapor las islas noruegas que se hallan en la parte Nordeste de Spitzberg; en una de aquellas se construirá un barracón, en cuyo interior se inflará el globo, esperando, al mes de Julio, en el que la temperatura de las regiones polares es más soportable y la circunstancia de reinar vientos del Sur hace más probable que el globo sea impelido en dirección del Polo.

El globo desplazará 4.560 metros cúbicos y estará provisto de una vela que pueda orientarse á voluntad. De tal modo podrá ser equilibrado en la atmósfera que una vez libre, se mantendrá el aerostato á 250 metros de altura.

Con la vela, según experiencia hecha, se podrá desviar al globo de la dirección del viento, aunque para ello es necesario retardar un poco su marcha, lo que se consigue dejando arrastrar cuerdas por el suelo.

Desde Spitzberg al Polo hay 1.200 kilómetros de distancia, que con viento favorable calculase podrá salvar el globo en dos días.

Sin embargo, como las cuentas no hay que echarlas galanamente, está todo previsto para que el aerostato

pueda navegar por los aires durante un mes.

Los exploradores son tres y van provistos de aparatos fotográficos, con los que procurarán obtener una serie de clichés que representen una faja de terreno de 100 kilómetros de anchura al rededor del globo.

También llevarán un bote de tela impermeable con el cual podrán navegar tres personas, llevando 600 kilogramos de peso.

Los expedicionarios han salido de Gothemburgo. Llegarán probablemente á Spitzberg el 17 ó 18 del corriente. Con los expedicionarios van los votos de todos los suecos, que por suscripción popular han cubierto los gastos de este atrevido viaje de exploración á las desconocidas regiones polares.

MAHÓN

Conformes que en todas las poblaciones importantes se dan á los dueños de carruajes medios para introducirlos en sus cocheras, pero en ninguna de ellas se permite rebajar las aristas de los muretes, dándoles un declive de 20 por 100. Esto es lo que dijimos que no ocurre en capital alguna, y el diario de la calle del Bastión que sostiene lo contrario, debiera decir en que poblaciones y calles ha visto semejante absurdo.

Y la razón que alega de que para los transeúntes quedará espedita la anchura restante de la acera, equivale á declarar que no se podrá utilizar para el tránsito la anchura del murete, y que realmente será un peligro poner el pie sobre el mismo. Esto no lo puede aprobar nadie más que los que estén reñidos con el buen sentido, ó que tengan la misión de ensalzar los desplantes del Ayuntamiento.

En la costa S. de nuestra isla se hallan al abrigo de la misma algunos buques de vapor y de vela, esperando calme el fuerte N. que se deja sentir hace algunos días.

En poder del Macero del Ayuntamiento que tiene á su cargo al servicio del Matadero, están dos ovejas que se encontraron extraviadas y se entregarán al que acredite ser su dueño.

En las inmediaciones de la isleta del Rey fondeó ayer el vapor griego «Facciothg», procedente de Tarragona.

Entró de arribada en nuestro puerto con algunas averías.

Ayer fué dado de alta por el médico que le asistía, el enfermo de viruela de la calle de Hannover. Nada tenemos que objetar á lo dispuesto por el facultativo, únicamente llamamos la atención de la junta municipal de sanidad para que antes de disponer que el vecino de dicha calle pueda rozarse con el público se cerciore convenientemente de que no hay esposición alguna para que así se haga.

Ayer se dió conocimiento á la Alcaldía de un nuevo caso de difteria recaído en un niño de la calle de la Infanta.

Con este son tres los enfermos que existen de dicha dolencia.

La calle del Campamento está convertida en un estercolero, pues hasta animales muertos van á parar á ella. Llamamos la atención del Teniente encargado para que disponga que aquellas inmundicias desaparezcan de donde están, ordenando el mismo tiempo que algunos de los carros encargados de la limpieza pública, se tome la molestia de recorrer aquellos sitios alguna que otra vez.

Matadero

Nota de las reses sacrificadas durante los días de la fecha, peso y procedencia de las mismas:

Día 21 Noviembre

- 1 Buey de 174 kilos, Binicüadrells de Miquel, San Cristobal.
1 Vaca de 175, vergel de D. Pedro Montañez.
1 Ternero de 151, hort des Pont, Alayor.
1 id. de 212, de la Cova, de D. Inés de Olivar.
3 Carneros de 32, Pedro Tudurí, San Luis.

- 1 id. de 17, Furmet.
2 id. de 37, Bentalfa.
1 Cabra de 14, Juan Mercadal, Alayor.
5 id. de 48, Sta. Trese, Mercadal.
9 Cerdos de 470.

Día 22

- 1 Vaca de 150 kilos, noria Fons Redones, San Cristobal.
1 Cordero de 8, Binifebinis, Mercadal.
1 id. de 10, Bentalfa.
2 id. de 18, estancia ne Urella.
3 Cabras de 39, Juan Mercadal, Alayor.
7 Cerdos de 498.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 26 Jueves

Los Desposorios de Nuestra Señora y S. Amador ob. y cf.

Sale el sol á las 6'56.—Pónese á las 4'39.

Luna: sale 10'14 N.—Pónese 11'44 M.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS

Día 24.

De Tarragona, vapor griego «Facciothg» cap. D. Jorge Brione con 19 trips. y lastre.

BUQUES DESPACHADOS

Día 25

Para Barcelona vapor francés «Gallie» cap. Mr. J. Blanc con 23 trips. y algodón.

Para Ciudadela y Barcelona pail. «San Rafael» pat. Pedro Bellot con 5 trips. leña, otros efectos y 32.400. Kilogramos de trigo.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se convoca Junta General para el domingo próximo 29 del actual á las once de su mañana para la elección

de Vice-Presidente, Archivero, Tesorero y Secretario.—Mahón 25 Noviembre de 1896.—P. A. de la J. ad.—El Secretario, Antonio Sinles.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Comentarios sin fundamento. — Los anarquistas de Barcelona.

Madrid 24, 5'20 t.

Sigue siendo objeto de muchos comentarios, tanto el regreso á la Habana del general Weyler como el del general Blanco á Manila.

Se asegura que en el proceso de los anarquistas de Barcelona se pedirá la pena de muerte para 28 y la de cadena perpetua para 59.

Cotización Oficial

Madrid 24 Novbre. 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Menorquina, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval.

AVISO

Se participa á los Sres. cargadores y al público en general, que á mediados de Diciembre próximo saldrá de Valencia para esta el pailebot «Estela» su patron D. Antonio Cervera el cual admite carga y pasajeros á precios convencionales.

Lo despacha D. Sebastián Ricard, Graó Valencia. Para informes Miguel Estela, Rampa de la abundancia 34, Mahón.

PLATO DE POSTRE

Frase Hecha



La solución el número próximo.

Solución á la frase hecha anterior

Llover sobre mojado

Anuncios.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último...

Al efecto queda abierta la suscripción todos los días laborables del 23 del corriente...

En el domicilio del Sr. Presidente Infanta 24, de 9 mañana á 1 tarde.

En los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan expuestas las bases de emisión.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse efectivo el 10 p sobre el valor nominal de las acciones.

Mahón 15 Noviembre de 1896.—Por A. del C. de A. El Secretario. Mateo Seguí.—V. B. El Presidente. Juan F. Tallavull. 15 D.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero. Mahón 20 Noviembre de 1896.—Goñalons, Carreras y C.

Subasta

El domingo 29 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitación privada, en las oficinas de los Sres. Goñalons, Carreras y C., la casa de la entrada de la carretera de San Luis...

Cupones Cuba Exterior Interior y Amortizable

Vencimiento 1 Enero 1897. Se compran con bonificación en el Cambio Mahonés. 12 Infanta 12

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad

Se vende en balas prensadas en la calle de San Roque n.º 9.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 24 calle del Arco, y los de la id. n.º 44 de la calle del Castillo.

Informes calle Deyá n.º 16A.

Lo están las casas núms. 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel núm. 15.

La casa número 18, Cuesta de Deyá informarán en el número 16.

CARNE LÍQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DR. VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur. Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893.

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España.—RAFAEL TRUÑO.—Barcelona. De venta en Mahón.—JAIME FERRER Y ALEDO.—Castillo, 11.

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis, y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arrenal, 2, Madrid.—Centro de Especificidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las de Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1893. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias con oraciones científicas y reconocimientos prácticos diamante las prescripciones reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anualmente.

LA CATALANA Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865. Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD). DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario. Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase. Capital social 20.000.000 de reales. Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90. La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas. SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

La Moda Elegante Ilustrada. Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25 y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

Aviso. Se convoca á los acreedores de don Francisco Sintes y Roselló á una reunión, que tendrá lugar el jueves 26 del corriente, á las tres de la tarde, en el despacho del Notario Don Francisco Andreu.

LIBROS DE LANCE. Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés é italiano, y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á arrobas papel para envolver. Informarán en esta imprenta y en el número 16, cuesta de Deyá.

PURIFIQUE Vd EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA. El mejor de los DESINFECTANTES. En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CERRIÑO Y C.ª BARCELONA.

TOS desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS con los CONFITES CARPA. No contienen opio ni morfina. 12 pesetas frasco en todas las Farmacias.

Para vender ó alquilar. Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 24. Abrigos y paraguas Impermeables e Panted. Especialidad para marineros y militares. Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA. Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunc se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Doctor Casasa, en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Far-

macia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS. Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA. Dolor de muelas, Caries, hiedad de san gre ó descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia hermosa; sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fábregues